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Окончание на стр. 2

Традиционное интервью с 
главой муниципального округа 
Замоскворечье Николаем Мат-
веевым.

- Николай Петрович, начнем 
с одного из самых значимых 
для района событий - в 2022 
году прошли выборы ново-
го состава Совета депутатов 
муниципального округа За-
москворечье. Как оцениваете 
итоги выборов?

- Прежде всего, отмечу, что 
для района - это действительно 
очень важное событие. Ведь 
муниципальные депутаты - 
первая инстанция, к которой 
обращаются граждане, самая 
близкая и доступная простым 
людям власть. Радует, что за-
москворечане проявили боль-
шой интерес и вовлеченность 
в процесс выбора кандидатов, 
показав высокую гражданскую 
активность. Пользуясь случаем, 
хочу выразить благодарность 
каждому, кто пришел на участок 
или проголосовал электронно. 
И, конечно, вне зависимости за 
кого конкретно человек голосо-
вал, за представителей какой 

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ 2022-2027 
ПРИСТУПИЛ К РАБОТЕ

партии или общественного объ-
единения. Я никогда не разде-
лял жителей Замоскворечья по 
партийным предпочтениям. Не 
это важно. Главное, все вместе 
мы призваны к одному, у нас 
одна общая задача - сделать За-
москворечье лучшим районом 
Москвы. 

Надеюсь, что все народ-
ные избранники оправдают 
оказанное им доверие. Все 

замоскворечане, выразившие 
свою гражданскую позицию 
и сделавшие свой выбор, не 
будут разочарованы, увидев 
конкретные результаты работы 
депутатов.

- Состав депутатов до-
статочно сильно обновился, 
более чем наполовину...

- Да, это так. Шесть человек 
из десяти - новые депутаты. Во-
семь избраны от партии "Единая 

С Новым годом и
Рождеством Христовым!

ДОРОГИЕ ЖИТЕЛИ ЗАМОСКВОРЕЧЬЯ!
Примите искренние и сердечные по-

здравления с Новым годом и Рождеством 
Христовым!

В новогодние дни все мы по традиции 
подводим итоги, строим планы на будущее. 
Прошедший 2022 год был непростым, принес 
немало испытаний для людей, для нашей 
страны.  Мир стремительно меняется, и 
это вносит коррективы в жизнь каждого 
человека. В такие времена очень важно, 
осмысливая прошедшее и определяя планы 
на будущее, сохранить в наших сердцах 
место доброте и милосердию, чуткости и 
отзывчивости.

Пусть же Новогодние и Рождественские 
праздники будут наполнены душевной те-
плотой и сердечностью, светом веры, на-
дежды и любви! 

Рождественские дни - это время благо-
творительности и милосердия, благих по-
мыслов и добрых поступков, заботы о тех, 
кто нуждается в помощи.

Цените и берегите своих родных, близких, 
детей! Пусть в ваших семьях царят мир и со-
гласие, благополучие и взаимная поддержка!

Искренне желаем всем вам, дорогие за-
москворечане, здоровья, оптимизма, веры 
в будущее, благополучия и исполнения всех 
желаний!

Пусть эти праздники наполнят теплом 
и светом ваши сердца, подарят множество 
радостных моментов, вдохновят на осу-
ществление задуманного, на воплощение 
самых смелых идей! Будьте счастливы! 

Николай Матвеев, глава 
муниципального округа Замоскворечье

Алексей Устоев, глава управы 
района Замоскворечье

Евгений Плотников, глава администрации 
муниципального округа Замоскворечье

Победители. 1941-1945

Окончание на стр. 3

Наша газета бережно собира-
ет информацию об учас-
тниках войны, живших в 
Замоскворечье, в том 
числе о воинах - Геро-
ях Советского Союза.
До 2022 года мы знали 
только 10 воинах, удо-
стоенных высокого 
звания. Сейчас найдена 
информация об еще од-
ном Герое. Это Моисей Зал-
манович Хохлов, он жил на-
против метро "Новокузнецкая", в том 
доме, где во все времена была аптека.

Моисей Хохлов родился 23 октября 1923 г. в 
Москве в семье бухгалтера наркомата цветной 
металлургии.

Школу окончил в июне 1941 года - это был 
тот самый выпуск, где погибли, защищая Родину, 
почти все. Когда началась война, он с друзьями 
сразу же пошел в Кировский райком комсомола 
с просьбой направить на фронт, но им, семнад-
цатилетним, отказали.

В июле семья была эвакуирована в Сверд-
ловск. Там работал на заводе токарем и уже в 
октябре был мобилизован. На фронте с февраля 
1942 г. Участвовал в боях на Курской дуге. Высто-
яв под ударами вражеской авиации и артиллерии, 
сержант Моисей Хохлов в составе 163-й стрелко-К Новому году в квартале 1296 с участием жителей и муниципальных 

депутатов была посажена живая ёлка. А дети ее нарядили. 

Россия", один - от Региональной 
общественной организации 
"Мой район" и один - от партии 
"Справедливая Россия - Патри-
оты - За правду". Но, повторюсь, 
у нас нет никакой межпартийной 
борьбы, никаких противоре-
чий на этой почве. Более того, 
депутаты, например, "Единой 
России" используют потенциал 
и возможности партии, а также 
ее депутатов Московской и Го-
сударственной Думы для реше-
ния проблем избирателей, вне 
зависимости от политических 
предпочтений. Так что все ре-
сурсы мы используем на благо 
жителей Замоскворечья.

Я рад, что Замоскворечье 
выбрало людей дела, которые 
работают с жителями не раз 
в месяц, а практически еже-
дневно. 

Готов вкратце представить 
каждого депутата (по алфавиту):

Востриков Андрей Викторо-
вич, избирается уже 5-й раз, 
знает все уголки своего избира-
тельного округа, знаком и с про-
блемами района, и с жителями. 
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Да и его самого знает каждый - не только 
как депутата, но и как главного редактора 
районной газеты;

Гончарова Ольга Андреевна, директор 
школы № 518, избрана впервые. Прекрасно, 
что представитель системы образования 
стал депутатом - есть кому профессионально 
решать проблемы учащихся;

Давыдов Денис Евгеньевич. Он уже от-
работал один депутатский срок, успешно 
возглавлял Комиссию по вопросам жилищ-
но-коммунального хозяйства и развития 
дорожно-транспортной инфраструктуры, 
продолжил эту работу и в новом созыве. 
Кстати, он единственный, кто прошел в Совет 
от Региональной общественной организации 
"Мой район";

Емельянов Павел Александрович, третий 
раз избран. Всю жизнь работает в сфере 
спорта и досуга - и с детьми, и с их родите-
лями. Павел Александрович возглавляет ко-
миссию по потребительскому рынку, услугам 
и поддержке предпринимательства, в числе 
полномочий которой - работа по согласо-
ванию сезонных кафе при предприятиях 
общепита. Здесь комиссия часто занимает 
жесткую позицию в интересах жителей;

Меркулова Анастасия Сергеевна, за-
ведующая нашей детской поликлиникой. 
Однозначно, наличие представителя здра-
воохранения в депутатском корпусе просто 
необходимо, вопросов, связанных с медицин-
ским обслуживанием очень много;

Миронова Оксана Александровна, заведу-
ющая Центром социального обслуживания 
района Замоскворечье на Садовнической 
набережной, 47. Она ежедневно работает с 
людьми старшего поколения, теми, кто всей 
своей жизнью заслужил помощь и заботу. 
Это важнейшее направление и депутатской 
деятельности;

Молчанов Игорь Николаевич, профессор 
МГУ, доктор экономических наук. Конечно, он 
избран председателем Бюджетно-финансо-
вой комиссии Совета депутатов;

Одиноков Эдуард Анатольевич, специа-
лист в области строительства и архитектуры, 
председатель правления ТСЖ "Кондоминиум 
"Инстра". Он возглавил Комиссию по вопро-
сам градостроительства, землепользования 
и застройки;

Смольский Борис Борисович, инициатор 
создания и председатель правления одного 
из первых ТСЖ в Москве - "Замоскворечье" 
на Пятницкой улице, имеет большой опыт, 
в том числе и в сфере ЖКХ. В его ведении 
также комиссия по спорту, досугу и военно-
патриотической работе.

- Этим летом проходила реконструкция 
Новокузнецкой и Дубининской улиц. Ваша 
оценка: что получилось? Что еще пред-
стоит сделать или исправить?

- К сожалению, с Советом депутатов про-
ект реконструкции не согласовывали. Но, 
конечно, мы не оставались в стороне, не раз 
встречались и спорили с представителями 
Департамента транспорта, отстаивая инте-
ресы жителей.

Не все пока получилось. Например, де-
партамент летом закрывал поворот с Ново-
кузнецкой на Садовое кольцо - и сразу же в 
плотной пробке встали Монетчиковские пере-
улки, а там подстанция "Скорой помощи", 
школа, детский сад, жилые дома... Поворот 
открыли после вмешательства депутатов. 

Но пока не удалось убедить в открытии 
правого поворота с Садового на Новокуз-
нецкую, нам возражают, что мешает раз-
ворот автобуса. Этот вопрос решаем, есть 
специалисты, которые должны найти выход 
из ситуации.

Еще более важен вопрос открытия право-
го поворота с Дубининской на Садовое, в 
сторону Таганки. Нельзя, чтобы Дубининская 
улица завершалась тупиком. Весь поток ма-
шин с юга пытается выехать на кольцо через 
Большой Строченовский или Большую Сер-
пуховскую, превратив все замоскворецкие 
переулки к югу от Садового в одну большую 
пробку. Все видят, как на юге, в Даниловском 
районе, растут высотные жилые дома - 
"шпильки". Представляете, какое количество 
автомобилей поедут в центр по Дубининской 
и окажутся в тупике! Совет депутатов про-
шлого созыва обращался по этому вопросу 
к руководителю Департамента транспорта 
и развития дорожно-транспортной инфра-
структуры Москвы М. С. Ликсутову, затем к 

- Как вы оцениваете летнюю рекон-
струкцию Люсиновской улицы?

- Здесь проводилась не реконструкция, а 
смена асфальтового покрытия. Причем, вос-
пользовавшись этим, мы решили две важные 
проблемы, которые поднимали жители.

Прежде всего, мы избавились от огромной 
лужи, которая постоянно накапливалась 
перед воротами школы № 627 (Люсинов-
ская, 31).

Вторая проблема была несравнимо более 
сложная. На Люсиновской улице между до-
мами 35 и 39, стр. 5 сложилась ситуация, 
противоречащая здравому смыслу: выезд 
из дворов квартала 1296 завершался бордю-
ром, который не могла преодолеть обычная 
легковушка. Просто понизить бордюр было 
нельзя, требовалось опустить уровень четы-
рех люков над колодцами. Это значительно 
более трудная задача. И тут я бы хотел по-
благодарить Александра Станиславовича 
Орешкина, руководителя ГБУ "Автодороги" 
города Москвы, который быстро и с хорошим 
качеством провел нужные работы. Спасибо и 
депутатам, которые участвовали в решении 
этой проблемы. Особую благодарность я хо-
тел бы выразить активным и неравнодушным 
жителям квартала 1296, которые тратят свои 
силы, время и средства, отстаивая общие 
интересы, контролируют благоустроитель-
ные работы, сигнализируют о непорядках, 
своими руками ухаживают за цветами и 
другими зелеными насаждениями. Это Свет-
лана Крайнова, Людмила Морозова, Татьяна 
Землезина, Венера Жигарева, Ольга Юрова. 
Спасибо им и другим жителям нашего района 
- всем, кто стремиться сделать дома и дворы 
Замоскворечья красивее и благоустроеннее! 

- Николай Петрович, расскажите о том, 
какие еще работы по благоустройству 
успели провести летом?

- Красивых и ухоженных территорий, с 
ровными дорожками, зелеными насаждени-
ями, таких, где приятно отдохнуть, посидеть 
на лавочке, в нашем районе становится 
все больше. Во дворах Замоскворечья, где 
проходило благоустройство, стало чище, 
уютнее, комфортнее, был положен новый 
асфальт. 

Но по ходу работ пришлось решать много 

так и остались стоять на тротуаре, что рано 
или поздно приведет к штрафам за непра-
вильную парковку. А мы ведь предлагали 
избежать такой ситуации.

- Как попасть в список благоустройства 
на 2023, 2024 годы?

- Адреса благоустройства на следующий 
год уже закрыты. Если будут новые пред-
ложения - то только в случае выделения 
дополнительных средств.

Но не поздно успеть попасть в список на 
2024 год. Сделать это просто, надо подать 
заявление или в Совет депутатов, или главе 
управы. Главное, обязательно изложите свои 
пожелания и предложения! 

В итоге Совет депутатов согласует адрес-
ный перечень дворовых территорий и спор-
тивных площадок.

- Николай Петрович, а что, на ваш 
взгляд, служит залогом хорошего благо-
устройства дворовой территории?

- Что понимать под хорошим благоустрой-
ством? Мой главный критерий - это, прежде 
всего, количество зелени. Как можно больше 
деревьев, кустов, цветов. Асфальт, бетон и 
даже плитка глаз не радуют, и пользы здо-
ровью не приносят. Очень приятно, когда 
наши дворы и скверы с приходом весны 
расцветают яркими красками, превращаясь 
в маленькие оазисы, и до поздней осени 
утопают в зелени. Это вносит в нашу жизнь 
позитив, дарит хорошее настроение. При 
этом надо беречь сделанное и жителям, и 
тем, кто обслуживает дворовые территории, 
уход и полив в жаркое время - это обязан-
ность ГБУ "Жилищник".

А гарантией качества благоустройства 
служит обязательный надзор за проведе-
нием всех работ, в том числе и со стороны 
жителей и депутатского корпуса. Напомню, 
что уже зимой проходят собрания с целью 
обсуждения и согласования летних работ, 
причем приглашаются все неравнодушные 
замоскворечане. Не оставайтесь в стороне!

- Николай Петрович, какие важные 
для жителей решения Совета принима-
лись в прошедшем году? Как работали 
депутаты?

- Как я уже говорил, это согласование 
адресного перечня благоустройства, при-

Мэру Москвы С. С. Собянину. Об этой про-
блеме даже вышел сюжет по телевидению. 
Продолжим дальше убеждать и доказывать. 

И еще один момент по реконструкции - на 
наших улицах стали появляться так назы-
ваемые "венские платформы" для трамвая 
(это участок, возвышающийся над дорогой 
в месте посадки пассажиров). Как показал 
опыт, в наших условиях они себя не оправ-
дали, более того, это нововведение ведет к 
аварийности. Особенно, когда платформы 
заметает снегом. 

Вообще согласование проектов рекон-
струкции улиц с муниципальными депутата-
ми смогло бы снять много проблем.

вопросов, что-то переделывать. Не всё успе-
ли до морозов. Разумеется, весной все объ-
екты должны быть доведены до логического 
конца! Я уверен, что мы добьемся того, чтобы 
воплотить в жизнь всё запланированное.

Еще раз спасибо замоскворечанам, ко-
торые участвовали в разработке проектов. 
Подчеркну, что только там, где жители не 
остались в стороне, принимали активное 
участие, все получилось наилучшим об-
разом. Как, например, по адресу: Б. Серпу-
ховская, 34, стр. 5, где с участием жителей 
был разработан проект, согласно которому 
количество парковочных мест увеличилось. 
А вот у их соседей из строения 4 машины 

чем было два решения, денежные средства 
выделялись двумя траншами. Кроме того, 
депутаты согласовывают средства на СЭР - 
социально-экономическое развитие района, 
эти деньги выделялись на ремонт квартир 
для участников войны и их вдов, на ремонт 
ветеранских организаций. В уходящем году 
была установлена пожарная сигнализация 
в первичках, а также согласован самый 
большой объем материальной помощи для 
находящихся в трудной жизненной ситуации.

Всего в 2022 году было проведено 17 засе-
даний Совета депутатов, из них 7 внеочеред-
ных. Очень часто необходимость срочного 
созыва внеочередного заседания связана с 
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тем, что истекает срок принятия решения по 
согласованию (или отказу в согласовании) 
сезонных кафе. Если не пройдет заседание, 
то кафе считается согласованным по умол-
чанию, а ведь оно может иметь какие-либо 
нарушения или просто мешать жителям. Так 
что я благодарен нашим депутатам, которые, 
не считаясь со своим временем и производ-
ственными заботами, приходят на внеоче-
редные заседания. Напомню, что депутаты 
не освобождены от своей основной работы!

Что касается лично меня - вел и продол-
жаю вести приемы жителей каждый четверг 
без записи. В своем ежегодном отчете озвучу 
все цифры: сколько принято людей, сколько 
отправлено писем... 

- Традиционный вопрос - капремонт. 
Больная тема для многих жителей.

- Не раз уже говорил, что программа ка-
премонта правильная и нужная. Капремонт 
остро необходим многим нашим домам, 
где 40-45 лет не менялись электрика, ГВС, 
ХВС… 

Но как воплощается в жизнь эта програм-
ма, мне, как и многим жителям, не нравится. 
Если повезет, и у фирмы, проводящей ка-
премонт, найдутся грамотные специалисты 
- то все будет сделано быстро и хорошо. В 
других же случаях страдает качество и сроки. 
И в итоге страдают люди. Так что главным 
критерием в конкурсе по выбору подрядных 
организаций, который проводит Фонд капи-
тального ремонта (ФКР), должна быть не 
цена, а опыт и квалификация специалистов 
фирмы, а также ее возможности и ресурсы. 

- Уполномоченный по капремонту де-
путат - союзник жителей?

- А как может быть иначе? Депутаты по 
всем вопросам - надежные союзники жите-
лей. Только отмечу, что за работы отвечают 
не депутаты, а ФКР и подрядная организа-
ция. А депутат контролирует, высказывает 
свою позицию. Были случаи, когда депутат 
не подписывал акт приемки, с указанием 
причин, но решением Департамента ка-
премонта и Мосжилинспекции приемка все 
равно проходила.

В любом случае, наши депутаты не под-
писывают акты без подписи официального 
представителя собственников жилого дома 
и управляющей компании. 

- 1 декабря в Замоскворечье, в подъ-
езде дома по адресу: Космодамианская 
наб., 4/22, корп. Б. была размещена первая 
табличка проекта "Герои нашего дома". 
Ваше отношение к этому проекту? 

- Этот проект очень нужный, мы должны 
знать героев, отстоявших Родину в Великой 
Отечественной войне. Сохранить память о 
них - наш долг, наша прямая обязанность. 
Я думаю, что это замечательно - узнать о 
том, что рядом с тобой, может, на одной 
лестничной площадке, жил или живет герой, 
на которого можно равняться. 

Первая доска посвящена участнику Вели-
кой Отечественной войны Герою Социали-
стического Труда Аркадию Адамовичу Бришу. 
Юношей он успел повоевать партизаном-
разведчиком в Белоруссии. В послевоенное 
время работал над созданием ядерного щита 
нашей страны. И я считаю, что таким выдаю-
щимся людям надо устанавливать памятные 
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вой дивизии принял участие в контрнаступлении 
на Харьков. При отражении танковых атак часто 
приходилось применять связки гранат. И сер-
жант Хохлов показывал своим бойцам пример 
бесстрашия.

В последующем, участвуя в освобождении 
Киева, отделение Хохлова ночью, форсировав 
Днепр, захватило плацдарм. Четверо суток при-
шлось отбивать на этом клочке земли контратаки 
немцев, но переправу роты бойцы обеспечили. 
За этот подвиг 29 октября 1943 года сержанту 
Хохлову было присвоено звание Героя Совет-
ского Союза.

Войну закончил в Праге. В 1945 году демоби-
лизован, в 1950 году окончил МГУ, аспирантуру.

Работал старшим научным сотрудником в 
Институте космических исследований Академии 
наук СССР. Кандидат физико-математических 
наук.

Автор многочисленных научных трудов по 
исследованию ионосферы и магнетизма Земли, 
квантовой механике, астрофизике.

Умер 5 мая 2015 г.
ИЗ ВОСПОМИНАНИЙ М. З. ХОХЛОВА:
Замоскворечье - моя малая родина. Чудесный 

церковный сад у метро "Новокузнецкая" (сама 
церковь взорвана), здесь мы играли в лапту, а 
затем разгоряченные бежали купаться на Канаву, 
к Чугунному мосту. На Ордынке - Марфо-Мари-
инская обитель, ее огромный парк, через кото-
рый можно пробраться на зады геологического 
института и собрать коллекцию камней, а затем 
пересечь Пыжевский и зайти на работу к отцу...

17 июня 1941 года у меня был выпускной 
вечер. Обычным маршрутом иду по Пятницкой, 
Климентовскому переулку, чудесной в липах 
Ордынке, к Казачьему переулку, в школу 559. 
После выпускного вечера бродим по Москве, 
вокруг Кремля. 

Очень устал от экзаменов и с радостью согла-
сился поехать отдохнуть к тете Соне за город. Она 
снимала комнатенку где-то по Казанской дороге. 
Числа 19-го я к ней уехал. А 22 июня тетя меня 
разбудила и говорит: "Война". Я ей сразу не по-
верил, хотя и до этого дня было много признаков. 

Тетя, как опытный человек, мне говорит: "Беги 
за спичками, керосином и солью". Я побежал. Из 
громкоговорителей: "Если завтра война, если 
враг нападет, если темная сила нагрянет..." На-
грянула-таки. 

Купив что-то тете Соне, я поехал в Москву. По 
Казанской дороге в сторону Москвы уже неслись 
эшелоны с военными, с техникой. В теплушках си-
дели солдаты, пели песни. К вечеру добрался до 
Москвы. В первый же день была воздушная тре-
вога. Все бегали, искали ключи от бомбоубежища, 
был полный беспорядок. Тревога была учебная, 
первая настоящая тревога была через месяц. 

Мы с моими ближайшими друзьями стали 
думать, что нам делать. Решили воевать. На 
следующий день пошли в райком комсомола: "Не 
до вас тут", - но послали работать. 

Мой папа работал в Наркомате цветной ме-
таллургии, его наркомат эвакуировали. В июле 
мы погрузились в теплушки и поехали на Урал. 
Приехали в Свердловск. Там я поступил работать 
на завод. 20 октября, за 3 дня до 18-летия, полу-
чил повестку. 

24-го октября в Перми расквартировались в 
знаменитых Красных казармах, расположенных 
на высоком берегу Камы. В этих казармах и на-
чалась служба. Обучали нас крайне примитивно. 
Главное чему учили - подчинению и дисциплине. 

На фронт попали под Старую Руссу. Начали 
разбирать нас в разные части. Я был чуть ли 
не единственный с десятилеткой. Лейтенант: 
"Вот будешь записывать". Мороз, холодно, руки 
замерзли, получились каракули. "В писари не 
годишься. Будешь минометчиком".

 Это был очень тяжелый фронт. Мы мрачно шу-
тили: "Скорей бы или в здравотдел, или в земот-
дел". Помню, бежит солдат, кончик носа оторван, 
кровь льет, а он радуется - в здравотдел попал. 

Условия жуткие. Зима, снег. Где воюешь, 
там и ночуешь... Бомбежки в лесу - это самое 
кошмарное, что я испытал на войне. На потом 
юге тоже бомбили, но там много мест открытых. 
Ничего не падает на тебя, кроме бомб. Видно, как 
самолет заходит, как отделяются бомбы. Летят 
они довольно долго, понимаешь, куда примерно 
лягут. За это время отбегаешь и падаешь лицом 
вниз. Какое-то чутье появилось. В какой-то мере 
это спасало. 

Народ, в основном, погибал в первом бою. 

Дальше тоже гибнут, но какой-то на-
вык приходит. 

Кровопролитные бои были на 
Демьянском плацдарме. Немцы 
удерживали его, пока еще рассчиты-
вали наступать. Наше командование 
постоянно приказывало атаковать, 
по-видимому, опасалось, что немцы 
перебросят эти силы на Сталин-
град... В этой "молотилке" мы были 
до весны 1943-го года. 

Самое неприятное ощущение за 
почти полтора года - мы не видели 
ни одного немца. Ни живого, ни 
мертвого. В атаку ходили с пехотой, 
нас косили пулеметы, но взять не-
мецкие позиции нам не удавалось, потери были 
неимоверные. На первого убитого немца мы все 
сбежались смотреть - такой красивый парень, 
рыжеволосый, лежал на спине. Волосы вмерзли в 
снег. Нашивка "За первую русскую зиму". Вторую 
не пережил! А потом, когда пошли на Запад, мы 
увидели много убитых немцев. Впечатляющее 
зрелище: дорога на Старую Руссу и вдоль неё 
немецкие могилы. Они пилили березы наиско-
сок и на срезе готическим шрифтом надпись. 
Если артиллерист - гильза перед могилой, если 
пехотинец - каска лежит. Какой-то генерал - боль-
шой крест.  А дальше немцы уже не успевали 
хоронить. Ну а у нас отдельных могил не было. 
Свозили в воронки, в братские могилы... А чтобы 

залп над могилой, как в кино показывают, мне не 
пришлось видеть. 

И вот последний бой на Северо-Западном 
направлении. Было мокро, грязно. Мы ползли, 
ползли, думали: "Чего они не стреляют?" Страш-
но. Так и свалились в немецкие окопы. Там никого 
не было - немцы ушли. Огромное облегчение. 
Послали донесение, что захватили позиции, что 
немцев нет.

Потом нас отвели назад, в эшелоны, и по-
ехали мы на юг, в Елец. Стали готовиться к 
Курской битве. Я тогда был еще минометчиком. 
В контрнаступлении под Курском мы попали в 
большую переделку, нашу позицию раздавили 
немецкие танки, минометы покорежили. После 
этого воевал в пехоте. 

Как и за что я получил Героя? С боями мы до-
брались до Днепра. Там меня ранило, легко. Про-
был в санчасти всего несколько дней. Начальник 
госпиталя на обходе: "Пройдись". Я, прихрамы-
вая, прошел. "Годен. Иди". Выдали направление, 
сказали, где размещается мой батальон - село 
Бортничи немного юго-восточнее Киева. 

Я потихонечку дошел до своих. "Вот молодец! 
Завтра плывем на тот берег Днепра". Так что я 
пришел вовремя. Тогда я еще не знал, что пришел 
за своей Звездой. Вечером прошло собрание. Нас 
наставляли: что делать и как. К этому времени по 
окрестным деревням собрали лодки, уключины 
обмотали, чтобы никакого шума не было. Была 
задача переплыть, выбрать место повыше и там 
укрепиться, захватить плацдарм.

И вот мы пошли. Темно. Помню очень не-
приятное чувство беззащитности. Привык, что 
перед тобой земля, а тут стоишь, как на рас-
стреле, на бережку, на песочке. За тобой земля. 
Перед тобой ничего нет. С той стороны берег 
высокий. Расселись по лодкам. Темно. Ракета 
осветительная - замираем. Никакого шевеления. 
Когда были совсем у берега, нас накрыл залп 
шестиствольного миномета. Но продолжения не 
последовало, просто по расписанию постреляли. 
Тихо высадились, проползли вперед, окопались, 

а на рассвете, атаковали. Немцы отбежали, по-
том контратаковали. Была большая суматоха. 
Все время нас обстреливали, артиллерию за-
действовали. Танки подползали, но перед нами 
была протока. 

Четверо суток мы держали плацдарм, стре-
ляли, отбивались. Если ранят днем человека 
- подползти к нему невозможно. Если сможет 
перевязать себя и ночи дождаться, - есть шанс 
живым остаться. Ночью приплывали, привозили 
поесть, забирали раненых. 

Пришел приказ, мы ночью погрузились в 
лодки, переправились. Пошли на север, пешком 
перешли Десну. Потом еще раз переправились 
через Днепр на новый подготовленный кем-то 
плацдарм. Воевали там. 

15 октября утром мне сказали: 
"Хохлов, в штаб батальона". При-
шел. Шалашик накрытый плащ-
палаткой, там лейтенант. "На, читай". 
Дал мне бумаги. Читаю. Описыва-
ется плацдарм, боевая обстанов-
ка. Я стал догадываться, что это 
представление к награде. Самое 
начало прочитал: "...был на плац-
дарме... участвовал... в окопах... 
уничтожил столько-то фашистов... 
был бой". Я перелистал бегло, а в 
конце "представить к присвоению 
звания Героя Советского Союза". 
Лейтенант посмотрел: "Прочитал?" 
"Да". "Ну давай, иди, оправдывай". 

Такая расхожая формулировка была. Я пошел 
оправдывать, а вечером меня ранило, в бою за 
село Мущун. Снова форсировал Днепр, но уже в 
другую сторону, на понтоне. Ранение оказалось 
серьезное, месяц пролежал. И вот пришла в 
госпиталь "Правда" с указом Президиума Вер-
ховного Совета от 29.10.1943. И, среди других 
фамилий, моя: присвоить звание Героя Совет-
ского Союза. 

Командир полка выписал мне отпуск в Москву, 
на месяц! Подарок царский! Февраль 1944-го я 
провел в Замоскворечье. 23-го папа привел меня 
на работу. Торжественное заседание было. Папу 
поздравляли. Мне пришлось выступать, сидеть в 
президиуме. 

Вернулся на фронт, 
воевал, получил тре-
тье ранение и снова 
оказался в Москве. 
Серьезное ранение на 
этот раз было - в голову 
попал осколок. 

Война кончилась. 
Начиналось мирное 
время, вышел указ: 
все, кто получил на 
фронте три или более 
ранений, имеют право 
демобилизоваться. На 
следующий день после 
демобилизации пошел 
поступать в МГУ, на 
физфак. 

 Я не считаю, что со-
вершал какие-то под-
виги. Это была работа. 

Я относился к ней честно. Раз воевал, значит, 
делал что-то для Победы. Даже просто был мише-
нью, и на тебя враг тратил снаряды - уже работа. 
Война - вредная, неприятная, кровавая, ужасная 
работа. В бою смерть дышит и в лоб, и в затылок, 
сам себя не помнишь. Часто бывало так: вот она, 
смерть, пришла, но не забрала. Таких случаев, 
может, десяток наберется, может и больше. 

Например, сидим вечером в хате вокруг стола. 
Это под Львовом случилось. Сижу спиной к окну 
напротив печки. У меня падает кусок хлеба, я 
наклоняюсь за ним. Одновременно выстрел, и 
пуля врезается в печку. Выпрямляюсь, прямо за 
затылком в стекле дырка. 

Был случай, мы, минометчики, пришли 
помогать пехоте, рыть в сторону немцев ход 
сообщения. Потом от хода сообщения в обе сто-
роны пророют новые окопы. В результате линия 
обороны приблизится к немецким позициям на 
пару десятков метров. Расставил солдат, себе 
взял ближний к немцам участок. Закончили ра-
боту. Утром вернулись, на самом краю траншеи 
противопехотная мина и мои следы вокруг нее. 
Как в темноте не наступил? 

Другой раз шел по полю. Вдруг, вижу, обгоняют 
меня трассирующие пули. Оборачиваюсь, - на 
малой высоте летит "Мессер" и меня расстрели-
вает. Бегу зигзагами. Прячусь за стог сена. Летчик 
закладывает вираж. Отлично вижу его лицо, 
белое-белое на фоне черного шлема. Перебегаю 
на другую сторону стога. И так несколько раз. Он 
пытается поджечь стог трассирующими пулями. 
Не получается, только что прошел дождь. Трудно 
поверить, но подлетает еще один самолет, и они 
охотятся на меня с двух сторон. Вжимаюсь в то-
рец стога и замираю. Наконец что-то их отвлекло. 
Улетели. Что заставило их за одиноким солдатом 
охотиться? Развлекались, скорее всего.

Столько народа погибло! И перед всеми ис-
пытываешь чувство вины, среди них были люди 
не хуже нас, уцелевших. Это чувство заставляло 
сторониться после войны всяких льгот. Стыдно 
было перед погибшими...

ОН УДЕРЖАЛ 
П Л А Ц Д А РМ 
НА ПРАВОМ 
БЕРЕГУ ДНЕПРА

таблички не в подъездах, а на фасадах до-
мов. И это должны быть достойные доски - из 
мрамора и гранита! 

- Жители очень обеспокоены состояни-
ем фасадов особняка Михайлова на улице 
Бахрушина, 17… 

- Это здание, Центр детского творчества 
"Замоскворечье",  объект культурного насле-
дия, оно находится в ведении Департамента 
образования. Депутаты уже обращались 
в департамент по этому вопросу. Отклика 
не последовало. Сделаем это с новым Со-
ветом депутатов еще раз, если не поможет, 
то обратимся напрямую к Мэру. Надеюсь, 
что в наступающем году реставрация этого 
памятника архитектуры будет проведена!

- В ноябре в Замоскворечье был на-
значен главой управы Алексей Влади-
мирович Устоев. Как складываются от-
ношения у депутатского корпуса с новым 
руководителем? 

- Сначала я отмечу, что с предыдущей 
главой Натальей Николаевной Романовой 
наше сотрудничество продолжалось без двух 
месяцев 5 лет, и все это время Совет депута-
тов работал при полном взаимопонимании с 
управой района. Мы совместно решали все 
вопросы на благо жителей Замоскворечья.

Месяц назад наш район получил нового 
руководителя - Алексея Владимировича 
Устоева. Он имеет более 17 лет стажа го-
сударственной службы, руководил ЖКХ в 
одном из районов ЦАО, работал начальни-
ком Управления жилищно-коммунального 
хозяйства префектуры ЦАО. Думаю, его опыт 
и знания послужат во благо нашего района. 
Мы уже начали конструктивное сотрудниче-
ство, решая различные вопросы. Надеюсь, 
оно продолжится на пользу жителей Замо-
скворечья.

- Николай Петрович, что вы пожелаете 
жителям нашего района в наступающем 
году?

- Время сейчас непростое, но я верю - мы 
это переживем, всё будет хорошо. От всей 
души поздравляю вас, дорогие соседи, с 
наступающим Новым годом и Рождеством 
Христовым! Дай Бог всем крепкого здоровья, 
удачи, благополучия! 

Пусть в каждой семье царят мир, тепло, 
взаимопонимание и счастье, а ваши близкие 
будут всегда вашей поддержкой и опорой. 
Пусть беды обойдут стороной наше любимое 
Замоскворечье, наш любимый город и нашу 
любимую страну!

Беседовала Татьяна  Спиридонова

Окончание. Начало на стр. 1

ДАТЫ ЗАСЛУШИВАНИЯ ОТЧЕТОВ 
ЗА 2022 ГОД ГЛАВЫ МУНИЦИПАЛЬ-
НОГО ОКРУГА, ГЛАВЫ УПРАВЫ И 

РУКОВОДИТЕЛЕЙ ДРУГИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ РАЙОНА НА 

ЗАСЕДАНИИ СОВЕТА ДЕПУТАТОВ:
31 января 2023 
• глава управы района Замоскворе-
чье
• руководитель ГБУ "Жилищник рай-
она Замоскворечье"
• главный врач городской поликли-
ники № 68
28 февраля 2023
• руководитель ГБУ "Московские со-
циальные центры"
• руководитель центра госуслуг рай-
она Замоскворечье
• главный врач Детской городской 
поликлиники № 38 
28 марта 2023
• глава муниципального округа За-
москворечье
• глава администрации муниципаль-
ного округа Замоскворечье
• председатель Комиссии Совета 
депутатов по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства и развития 
дорожно-транспортной инфраструк-
туры
• председатель Комиссии СД по по-
требительскому рынку, услугам и 
поддержке предпринимательства
• председатель Бюджетно-финансо-
вой комиссии СД
• председатель Комиссии СД по во-
просам градостроительства, земле-
пользования и застройки;
• председатель Комиссии СД по спор-
ту, досугу и военно-патриотической 
работе



11 января отмечает 
70-летие известный 
московский историк-
краевед Александр 
Фролов.

Александр Алексе-
евич является автором 
герба и флага Замо-
скворечья, читатели 
"ВЗ" знают Александра 

Фролова по многочисленным публикациям, 
рассказывающим об истории района. 

Уважаемый Александр Алексеевич, от всей 
души поздравляем Вас с юбилеем! Спасибо 
Вам за искреннюю любовь к Замоскворечью. 
Желаем крепкого здоровья, благополучия, 
реализации всех намеченных планов, опти-
мизма и добра!  Пусть каждый день приносит 
радость, пусть удача всегда стучится в Ваш 
дом, а невзгоды обходят его стороной! 

Совет депутатов, Администрация 
муниципального округа 

Замоскворечье, Редакция "ВЗ"
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Условия: Для участия в 
викторине надо 17 января 
с 18:00 до 18:15 позвонить 
по телефону 8-910-424-56-
71 и сообщить свой ответ 
(не забудьте представиться). 
Победителем будет признан 
участник викторины, первым 
давший наиболее точный 
ответ.

Вопрос:
Перед вами улица Замо-

скворечья на картине конца 
ХХ века. Назовите место.

Призы победителю:
- от Клуба пешеходных экс-

курсий "Шагаю по Москве" - 2 
билета на экскурсию Дениса 
Дроздова;

- карта-схема маршрута № 2 "Золотого 
кольца Москвы";

- дополнительный приз - журнал "Мой 

Краеведческая рулетка ТУР 403
В каждом

номере

"Вестей"

В Совете депутатов

район. Замоскворечье".
Итоги 402 тура будут подведены в № 1/2023 
"Вестей Замоскворечья".

ДОСУГ 
В ЗАМОСКВОРЕЧЬЕ

СДЦ "Орион" 
Б. Пионерская ул., 24

8-926-919-13-91

● Изобразительное искусство
● Декоративно-прикладное искусство

ДХС  "Кармин" 
ул. Бахрушина, д. 1 

Телефон: (495) 951-48-90

 ● Студия изобразительного искусства 
"Рафаэль" для детей от 4 лет и всех 
желающих
● Фото студия "Гелиос" (дети от 8 лет и 
взрослые)
● Ансамбль танца "Спектр" (дети от 3 лет)
● Шахматы
● Клуб УШУ и цигун "Круг силы" - спор-
тивное и оздоровительное УШУ (Цигун) 
для детей от 6 лет и старше (совмест-
ные занятия с родителями, бабушками, 
дедушками)
● Цигун для людей старшего возраста
● Тренажерный зал
● Секции волейбола и баскетбола
● Секция мини-футбола (спортплощадки, 
по погодным условиям)

● Студия вокала "Наследие" от 5 лет
● Обучение караоке
● Здоровая спина, хатха йога, аштана  йога
● Студия современного танца
Английский, немецкий язык

КДЦ "Вместе весело" 
Б. Серпуховская ул., 40, стр. 2

8-916-686-40-01 

СДЦ "Спорт Плюс"  
Подготовка к школе "Веселые искорки"
Приглашаем детей дошкольного возраста в 
студию эстетического развития:
● развитие речи (обучение чтению и письму)
● математика и логика
● английский язык   ● музыка
● окружающий мир
● рисование и живопись, лепка, аппликация
Адрес: 3-й Монетчиковский пер., 10/1
Тел.: 8-926-653-29-32 (Елена Валерьевна)

● Поисковый отряд "Победа"
● Каратэ (5-14 лет)
● Таэквондо (с 17 лет и взрослые)
● Творческая мастерская "Опера" (с 7 до 
16 лет)
● Студия современного танца "Дископла-
стика" (с 16 лет, взрослые)
● Студия классической хореографии "Ин-
дийский танец" (взрослые)
● Тактическая медицина (с 18 лет)
● Классическая хатха-йога, йога Айенгара
● Цигун (с 18 лет, взрослые)
● Ицуань (с 18 лет, взрослые)

КДЦ "Орбита" 
Старый Толмачёвский пер., 7

Садовническая ул., 66
Телефоны: (495) 953-79-55, 

8-903-673-50-15

ШАХМАТНЫЙ КЛУБ 
 КДЦ  "ОРБИТА"

приглашает на занятия
детей от 5 лет и взрослых 

Адрес: Старый Толмачевский 
пер., 7

Запись по телефонам: 8-903-673-50-15
Классические, а также китайские шахматы!

СОВЕТ ДЕПУТАТОВ
ГРАФИК ПРИЕМА ЖИТЕЛЕЙ

Депутаты Дни приема Адрес Телефон, e-mail

1-й ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ

ГОНЧАРОВА 
Ольга 
Андреевна

1-й четверг с 17:00 до 18:00
2-й, 3-й, 4-й четверг 
с 10:00 до 17:00

Садовническая наб., 
д.37 стр.1, школа № 518

Тел. (916) 593-48-56
ol4ish@yandex.ru

ДАВЫДОВ
Денис 
Евгеньевич

1-й и 3-й понедельник 
с 17:30 до 18:30

Бахрушина ул., д. 13, 
к. 307 Тел. (925) 776-95-50

7769550@mail.ruЕжедневно по будням
с 8:15 до 17:00

2-й Кожевнический 
пер., д. 12

МЕРКУЛОВА
Анастасия
Сергеевна

2-й и 4-й четверг 
с 18:00 до 19:00

Бахрушина ул., д. 13, 
к. 307

Тел. (926) 021-88-77
merkulovaas@

internet.ru
ОДИНОКОВ 
Эдуард 
Анатольевич

2-я среда с 18:00 до 19:00
4-я среда с 14:00 до 15:00

Бахрушина ул., д. 13, 
к. 307

Тел. (929) 552-52-56 
eodin62@mail.ru

СМОЛЬСКИЙ 
Борис 
Борисович

2-й и 4-й вторник 
с 17:30 до 18:30

Бахрушина ул., д. 13, 
к. 307, 

Тел. (926) 226-48-
64 Boris.smolskiy@

yandex.ru
2-й ИЗБИРАТЕЛЬНЫЙ ОКРУГ

ВОСТРИКОВ 
Андрей 
Викторович

1-й и 3-й 
четверг, 
с 17:00 до 18:00

Б. Серпуховская ул., 
д. 40, стр. 2

Тел. (910) 424-56-71
info.zamos@gmail.

com
https://zamos.ru

ЕМЕЛЬЯНОВ 
Павел 
Александрович

2-й и 4-й четверг 
с 16:00 до 19:00

Б.Пионерская ул., 24, 
СДЦ "Орион"

Тел. (917) 503-96-50
pav-emelyan@

yandex.ru

МАТВЕЕВ 
Николай 
Петрович

1-й, 2-й, 3-й четверг, 
с 10:00 до 12:00

Бахрушина ул., д. 13, 
к. 307

Тел. (495) 789-78-41
myza13@inbox.ruпоследний четверг месяца

с 17:00 до 18:00

Б.Пионерская, д.33, 
корп. 2, приемная 
партии "Единая Россия"

МИРОНОВА 
Оксана 
Александровна

1-й четверг с 10:00 до 12:00
3-й четверг с 17:00 до 18:00

Бахрушина ул., д. 13, 
к. 307

Тел. (916) 059-49-52 
0594952@mail.ru

МОЛЧАНОВ 
Игорь 
Николаевич

1-я среда
с 18:00 до 19:00

Б.Пионерская, д.33, 
корп. 2, приемная 
партии "Единая Россия" Тел. (926) 592-19-88 

1@imolchanov.ru
3-я среда
с 18:00 до 19:00

Мытная ул., 7/1, 
под.17, холл

20 декабря состоялось очередное, по-
следнее в 2022 году, заседание Совета 
депутатов муниципального округа Замо-
скворечье.

Была согласована дата проведения 
ежегодного отчета главы управы района За-
москворечье о результатах деятельности за 
2022 год - на 31.01.2023 г. Вопросы жителей 
к отчету принимаются по 11 января.

Принят план работы Совета депутатов 
муниципального округа Замоскворечье в 
городе Москве на 2023 год (с ним можно 
ознакомиться на сайте Zmsk.ru).

Согласован сводный районный кален-
дарный план по досуговой, социально-вос-
питательной, физкультурно-оздоровитель-
ной и спортивной работе с населением на I 
квартал 2023 года (он размещен на сайте 
Zmsk.mos.ru). 

Согласована  установка ограждающего 

устройства на придомовой территории по 
адресу: Кожевническая ул., 1Б, стр. 1.

В связи с обращениями жителей дома по 
адресу: Пятницкая ул., 65/10 депутаты при-
няли решение внести в Департамент торгов-
ли и услуг города Москвы предложение об 
исключении из схемы размещения сезонных 
кафе летней веранды при стационарном 
предприятии общественного питания кафе 
"Аэроплан" (ИП Марюха И.Н.).

Об итогах работы пленума Совета вете-
ранов ЦАО доложил председатель Совета 
ветеранов района Замоскворечье А. В. 
Комов.

С планом районных мероприятий, кото-
рые пройдут в дни празднования Нового 
года и Рождества Христова, депутатов оз-
накомил заместитель главы управы района 
Замоскворечье С. С. Киров (план также 
размещен на сайте Zmsk.mos.ru).  

Занятия с детьми от 4 до 6 лет
Обучение грамоте 
Развитие логического мышления
Работа в тетрадях (тетради Петерсон)
Занятия проходят в игровой форме, с чере-
дованием подвижных игр, речевых и рит-
мических упражнений, учебного материала, 
музыкального сопровождения, пальчиковых 
и артикуляционных гимнастик (мелкая 
и крупная моторика), коммуникативного 

общения.
Адрес: Б. Серпуховская ул., 40, стр. 2
Тел.: 8-985-285-92-91

ДЦ "МОЗАИКА" 
подготовка к школе

● Айкидо, Айкибудо, Бокс, Дзюдо
● Тяжелая атлетика
● Каратэ Кекусинкай, Тайский бокс
● Кикбоксинг, Йога, Тренажеры, 
● Подводное регби

СДЦ "Патриот" 
Космодамианская наб., 40-42, с. 3
(495) 959-42-33, 8-926-112-65-06

● Студия раннего развития (дети 1,2 - 4 лет)
● ИЗО-студия (3-15 лет)
● Подготовка к школе (3-8 лет)
● Логопед (дети от 2-х лет)
● Английский язык (дети и взрослые)
● Группа кратковр. пребывания (1,2 - 7 лет)
● Восточные танцы (все возраста)

Б. Серпуховская ул., 40, стр. 2
8-985-285-92-91

● Театральная студия (от 6 до 14 лет)
● Студия вокала "Наследие" от 5 лет
● Обучение караоке
● Студия современного танца

КДЦ "Вместе весело" 
Б. Серпуховская ул., 40, стр. 2

8-916-686-40-01 

Детский центр 
"МОЗАИКА" 

В Совете ветеранов
Хочу поделиться важной 

информацией: в Замоскворе-
чье, в школе № 518, создается 
музей 9-й дивизии народного 
ополчения Кировского района 
(Кировским назывался наш 
Замоскворецкий район с 1934 
года). В эту дивизию ушли 
защищать столицу москви-
чи непризывного возраста, 

сотрудники предприятий, в том числе Первой 
Образцовой типографии, Краснохолмского ком-
бината, Насосного завода им. Калинина, фабрики 
"Парижская коммуна", фабрики "Рот Фронт", 
Радиозавода, Мосэнерго, Московского института 
легкой промышленности, школ района.

Бойцами ди-
визии стали учи-
теля и выпускники 
школы № 518 на 
Садовнической 
набережной. В 
1970-80-х гг. в 
школе велась ра-
бота по воссоз-

данию истории Кировской дивизии, сохранению 
памяти об ее героях, была издана Книга Памяти.

В декабре в школе № 518 открылась выставка 
"История народного ополчения Москвы в почто-
вых документах 1941 года". Выставка доступна 
для посещения. Спасибо за ее организацию 
директору школы Ольге Андреевне Гончаровой.

Ведется поисковая работа, в которой участву-
ет и Совет ветеранов Замоскворечья. Прошу 
откликнуться потомков ополченцев - приносите 
документы, мы снимем копии, оригиналы вернем 
вам в целости и сохранности. При желании ваши 
документы могут пополнить экспозицию музея. 
Дорога память о каждом человеке!

Звоните мне напрямую: 8-916-686-40-01.
Александр Комов, председатель Совета 

ветеранов района Замоскворечье


